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! ! ! !尹诗扬，一个外表普通的上海男生，但他
的谦和内敛和沉稳健谈却令人印象深刻。今
年 !月中旬，他将作为优秀毕业生代表从日
本帝京大学毕业。可你很难想象，初中时，尹
诗扬却曾是一名令老师头大的“留级生”，差
点被送进工读学校；中考时，他也没有考上普
通高中，而是选择了中专继续学业。
“过去的经历都是成长中一个个必然事

件，正是它们造就了现在的我。”尹诗扬说。他
很庆幸自己当时没有像许多同龄人那样非要
“挤”进高中，而是找到了适合自己的学习之
路。他透露，毕业后，他将踏上梦想已久的创
业路：创建一家可以媲美国外高水准的中国
模型公司。

曾经是初中!留级生"

在旁人眼中，小时候的尹诗扬是一个“调
皮鬼”，爱和师长较真，读书成绩也不佳。尹爸
爸更是三天两头要被班主任叫去谈心。六年
级时，由于考试成绩垫底，尹爸爸不得不和班
主任商量，让尹诗扬留一级。
初中毕业的时候，有好心的朋友问尹爸

爸说，要不要帮尹诗扬找个普通高中继续学
业。尹爸爸无奈地摇头说，初中都读成这样，
还是算了吧。这时候，从小动手能力就很强的
尹诗扬自己提出：“我要去读上海经济管理学
校的计算机影视广告专业。”

让父母意想不到的是，尹诗扬在中专学
校里如鱼得水起来，二年级拿到了人生中第
一个奖学金，三年级奖学金等级提升了，到了
四年级居然拿下了一等奖学金。

设计转经济并非!偶然"

中专毕业那年，已被企业相中的尹诗扬
突然向父母提出：我想去日本留学，学经济
管理。“从设计到经济，突然的跨越当时让
父母也觉得困惑。但其实，我已经憋了很
久，这一切都源自我初中的一个梦想。”尹
诗扬从小就很喜欢拼搭模型，初中起他心
中就有一个朦胧的创业梦———想做一家中国
人的模型公司。“学设计是为了设计中国人自
己的原创模型，而学经济管理是为了能更好
地实现梦想。”
于是，创业梦成为他的动力，在日本求学

变得很快乐。曾经那个考试成绩不好的“留级
生”不见了踪影，尹诗扬拿下了很少见的
"##$大学出勤率，还修满了 "%#个学分，远
远超过了帝京大学要求的 "&%个毕业学分。
日本的教授们也都很喜欢尹诗扬这个来自上
海的中国小伙子———他敢于在课堂上挑战权
威，提出自己的观点。

翻看尹诗扬的“额外”选修单，发现内容
涉猎很广，有世界经济史，有经营管理，也有
心理学。“我知道，我将来工作上需要很多方

面的知识，因此，感兴趣的课，我都会上。而
且，日本大学里许多‘奇怪’的科目都是由社
会专业人士来授课，会收获许多实际的知识，
比如，银行会派人来培训金融知识等。”

大三已在试水创业
“初中时，我就想将来要创业。当时，一家

著名酒业的企业老总在电视节目中说过一句
话至今令我印象深刻，当你把目标订好的时
候，你就可以看清楚什么是需要做的，什么是
不需要做的。在中专学的设计知识远比高中
学到的更适合我的梦想。”
尹诗扬创业梦正按他自己设计的轨迹运

行着。大三时，他就悄然上线了一个设计网
站，试水市场，为创业做铺垫。“未来，!'打
印将成为流行趋势，但 !'打印最需要的是
设计。”在这个网站上，他上传了自己的设计
模型，并预设了购买价格。“虽然还未有买
家，但是浏览量非常多，也印证了我想法的正
确性。”
目前，尹诗扬一边忙着毕业，一边忙着和

朋友成立公司。“我希望将来除了能够将人们
喜欢的二维动画人物等变成模型，更希望能
够拥有自己的原创模型。还希望能给那些优
秀的中国民间业余造型师搭建一个网络平
台，让他们的作品能为世界所知。”

本报记者 马丹

! ! ! !从小就对日本动漫作品情有独钟的小庄
同学，不久就要去日本留学了。说起她的成长
经历，还真给人颇多启示。
还在上小学时，小庄同学就迷上了动漫，

并由此迁移到了喜欢日剧。出乎家人意料的
是，初中时，她就能基本听懂、看懂日剧原版
片了，还悄悄地跑到书店买来了日语教材自
学。好几次，一家人去日本旅游，小女孩竟然
可以当起了翻译，应付那些日常用语早已不
是问题了。更意外的是，中考时，她的英语成
绩竟也考出了 "%#多分的高分。

英语学得好，日语也不赖。于是，小女孩
决定在中考填志愿时放弃普通高中，转而去
读一所有日语的职业学校。这个决定在她与
家人间产生了很大的分歧。家长想让她读高
中，走升大学的道路，而女孩觉得日语才是自
己真正的长处，没有必要去读高中应付那些
自己并不喜欢的学科，而且读了中职校将来
也一样能考上大学。
“我真的是如鱼得水了。”前年，在考进了

沪上一所知名中专的日语班后，小庄同学不
仅数学、语文成绩名列第一，日语水平更是超
出了其他同学一大截。不久前，她还通过了实
用日本语 (级的考试，凭这个成绩，即便去日
本工作，也已经基本没有什么语言障碍了。女
孩说，这一切的取得，其实都离不开自己的兴
趣，而没有兴趣的学习，也是不可能成功的。
据了解，小庄同学早在小学毕业时，就想

考一所双语学校，去学习日语，但家长觉得
年纪太小，没必要那么早就“定型”，所以没
有同意她去考。而等到初中快毕业时，看到
孩子真的对日语学习表现出了极大的天赋，
自学的成果又是那么地出色，于是就没有过
多地干涉孩子的主张。自身的聪明且有主见，
再加上又遇到了开明的家长，这样的“放手”，
也是促成现在小庄快乐学习、健康成长的很
重要原因。 本报记者 王蔚

选择中职学校
一样实现理想

! ! ! !"#$%&!什么中考志愿"高考志
愿啦!很快都将扑面而来#虽说有什
么金刚钻才揽什么瓷器活! 但几乎
每个家长都希望自己的孩子 $跳一
跳%#只是!这样的$跳%!对有些孩子
来说!是一种正能量的激励!而对有

些孩子来说则是勉为其难&拔
苗助长!强扭的瓜很难甜#

本报记者选取的两位年
轻学生作为采访对象!他们的
成长之路!可能有些$另类%!

但又确确实实是一种脚踏实
地# 希望他们的历程!能为正在为升
学志愿纠结的考生和家长们! 打开
一个$脑洞%#

动漫迷学日语
如今如鱼得水

! ! ! !其实!即使是尹诗扬还是"留级生#的时

候!也有不少闪光点$动手能力强%酷爱读书!

涉猎面较广泛!喜欢和老师交流自己的看法&

遗憾的是!当年"唯分数论'的单一评价体系!

打击的是他的学习积极性! 让这些闪光点暗

淡了&

而今! 从学习垫底的 "留级生 '到

!"#$%&' 的"优秀毕业生'!尹诗扬的成绩

有了质的变化! 但质变的绝非仅仅是他的

"分数'& 在采访中!无论是尹诗扬还是他的

父母!都数次提到了"适合'这个词& 当千军

万马的学子奔着 "高中(((高考(((大学'

这座独木桥而去的时候! 初中毕业进入中

专学习!在不少人看来是让父母"没面子'

的选择!但对于尹诗扬而言!恰恰是最适合

的& 也正是这一选择悄然改变了他的人生!

合适的自我定位和规划让他逐步摸索出成

材的道路&

未必要去挤!独木桥"#只要找到适合自己的学习之路$$$

昔日!差生"变今天优秀毕业生

#记者手记$
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